

PRECIO DE SUSCRICION.—En Salamanca, un mes 5 rs., un trimestre 14 id.—Fuera de Salamanca, un trimestre 17 rs.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

Inserta anuncios, gratis por una vez, á los suscritores, las demas y á los que no lo sean, á precios convencionales.

SALAMANCA 8 DE OCTUBRE DE 1865.

ADVERTENCIA.

Rogamos á los Señores suscritores que no hayan remitido el importe del trimestre de suscripción que vence en fin del corriente, se sirvan verificarlo á la mayor brevedad, ya directamente en la Administracion del periódico, establecida en la imprenta del mismo, ó bien por conducto de los comisionados en las cabezas de partido; pudiendo realizar el pago por libranzas, sellos de correos ó persona encargada al efecto, según mas cómodo les sea.

BREVES CONSIDERACIONES

SOBRE LA CONDUCCION DE AGUAS Á SALAMANCA.

I.

Con el mayor placer hemos leído en las columnas del «Adelante» y mas tarde en folleto separado, el notable escrito de D. Tomas Rodriguez Pinilla, titulado «La cuestion de aguas en Salamanca» cuya principal tendencia á fuer de buen patriota é ilustrado escritor, no es otra que esclarecer la opinion, hacer que todos formen juicio en materia tan delicada y muy en especial demostrar claramente que la muerte ó vida de una ciudad está intimamente relacionada con la cantidad de aguas que cuenta para los infinitos usos de sus habitantes. Damos por tan especial trabajo la mas sincera y cordial enhorabuena á su autor, deseamos sirva de estímulo á otros que tambien pudieran decir algo sobre tan vasto proyecto convencidos de que á fuerza de hablar y escribir sobre este asunto, el municipio que es el solo llamado á resolverlo, dará un dia de júbilo á la ciudad realizando mejora tan señalada y que lleva en pos de sí otras que no es del caso examinar en este momento.

Haciendo antes constar que solo el deseo de llevar nuestra pequeña piedra á tan coloso edificio y aplaudir con todas nuestras escasas fuerzas escritos tan bien meditados como el del Sr. Pinilla, nos mueven á tomar la pluma, entraremos en materia deseando que el pueblo para quien en general escribimos se persuada con nuestros mal trazados renglones de cuanto y cuanto necesita de abundantes aguas, que son el gran principio de salubridad tan estimado hoy que acaso no la llega á las principales necesidades de la vida.

II.

Desde los mas remotos tiempos las Sociedades han trabajado y hecho grandes esfuerzos por encauzar, conducir y procurarse aguas salubres y abundantes; pero ninguna nacion ha igualado al pueblo Romano en este género y los restos de sus obras son tan numerosos en España que á toda hora se nos presenta ocasion de estudiarlas. Para dar una idea de las construcciones de este género en Roma, bastará saber que la longitud total de sus acueductos pasaba de 100 leguas, las tres cuartas partes por conductos subterráneos abovedados y el resto fuera de tierra. Ocho leguas habia en arcos que tenían hasta 32 metros de altura y el volumen de agua que salía por estos acueductos era de 686,000 metros cúbicos en 24 horas, pudiendo doblarse, según aseguran renombrados hidráulicos, si se hubieran recogido todas las interceptadas por el fraude y que se perdian por negligencia. En su mayor parte se destinaban á usos públicos, saliendo dia y noche por fuentes monumentales y desapareciendo en seguida por conductos subterráneos para servir á las Termas y Naumaquias á donde llegaban en tal abundancia que se simulaban combates navales. Si el mucho lujo y ostentación á que pudo llegar un dia el pueblo romano dió para sus baños tal cantidad de agua conducida por tan colosales obras de arte; en cambio nuestra moderna sociedad que ha llevado aquel á su refinamiento, que ha visto progresar sucesivamente la industria, la fisica y la mecánica, descubriendo al agua nuevas propiedades y hecho los trabajos hidráulicos mas sencillos y menos dispendiosos, no ha edificado tanto y ha dejado perder lo que los antiguos habian establecido.

Repartido este liquido con maravillosa profusion por toda la tierra que habitamos, se hace indispensable á la vida de los hombres y de los animales, y á la vegetacion de las plantas, no habiendo campo á quien no pueda hacer mas fértil, pueblo á quien no pueda hacer mas salubre, ciudad ó campiña á quien no pueda embellecer, y aunque en muchos casos falta en puntos donde su utilidad es inmediata y mayor su necesidad, el hombre en todas épocas como ya hemos dicho ha hecho grandes trabajos y muchos sacrificios para sacar el mejor partido de las que se han puesto á su disposicion.

III.

La cantidad de agua necesaria

para los numerosos usos á que puede destinarse en una ciudad, varía necesariamente de un pais á otro según los climas y los hábitos locales.

La medicina enseña que un hombre en condiciones medias absorbe por dia dos litros de agua, cantidad por debajo de la cual comenzará el dolor fisico. En cuanto al consumo para el uso exterior ó de limpieza se valua en Paris en 18 litros, por manera que cada habitante de una casa se reputa por 20 litros de gasto cuando tiene el liquido á discrecion. Este dato es solo para el habitante ordinario y que no egerce ninguna de las profesiones que consumen mucha agua, porque si se trata de estos, de animales domésticos, caballos sobre todo, muy numerosos en las ciudades, del riego de jardines etc, llegamos á una cifra media de 50 litros por cada uno.

He aquí las bases de las evaluaciones en Paris para los abonados.

Por persona.	20 litros.
Por caballo.	75 id.
Por coche de dos ruedas.	40 id.
Id. id. de cuadro id.	75 id.
Metro cuadrado de jardin	
500 litros por años, por dia.	1,50 id.
por baño.	300 id.

Quedan además por evaluar otros empleos que se dan al agua y que es de suyo muy difícil hacerlo, tales son la limpieza de albañales y cloacas, rociado de la via pública, fuentes monumentales, juego de aguas, incendios etc. y de aquí se deducirá facilmente que nada es tan variable como la cantidad de agua necesaria á una ciudad como probará la siguiente relacion de la que cuentan algunas de las principales de Europa.

Nombres de las ciudades.	Número de litros por dia y por habitante.
Roma (manantiales).	944
Dijon (id.).	198 á 678
Carcasona (Rio).	300 á 400
Londres.	95
Narbona.	80 á 85
Tolosa.	62 á 78
Génova.	74
Viena (manantiales).	60 á 65
Mompeller (id.).	50 á 60
Edimburgo.	50
Manchester.	44
Angulema.	35 á 40
Liverpooll.	28
Paris (manantiales y rio).	60

Quando se proyecta pues una distribucion para una ciudad es menester saber apreciar en una justa medida las necesidades presentes

y las necesidades del porvenir y dar á todos los trabajos disposiciones que puedan aumentarla con la menor pérdida posible.

IV.

Sentadas estas generalidades no se necesita penetrar en el terreno científico para que cada uno de los habitantes de Salamanca haga las precisas deducciones y compare la cantidad de agua de que puede disponer dentro de la poblacion y la que necesitaría para estar en condiciones proporcionales á los datos que acabamos de apuntar. De la escasez (casi pudieramos llamar nulidad) que hoy tenemos, nace la falta de limpieza en calles y paseos; los olores nauseabundos que despiden las cloacas que infestan barrios enteros, siendo foco perenne de insalubridad y fatales elementos de la vida para los habitantes que respiran sus miasmas deletereos: nace el ser tan temible el toque de la campana que anuncia un incendio, porque en vano acudirán hombres y bombas y agentes de la autoridad, faltando el principal elemento que ha de destruirlo: nace la falta de hábitos de limpieza que se nota en el pueblo, pues escaseando el agua y siendo costosa su conducción, la economiza cuando le es posible hasta en su limpieza corporal, mientras que la abundancia le incita á lo contrario con resultados excelentes para su salud y bienestar, nace la falta de jardines y paseos, arbolados que embellecen las poblaciones y contribuyen poderosamente á purificar la atmósfera; nace la carencia de fuentes monumentales y surtidores que en dias calurosos del estío refrescan y amoran los abrasados rayos solares: nace la falta de un sistema general de alcantarillado que haga desterrar la práctica nauseabunda del vertido de aguas inmundas con que en horas señaladas embalsaman el aire por donde discurren las conductoras; y nacen y se ven surgir otra y otras y mil y mil consecuencias que se rozan intimamente con la educacion moral del verdadero pueblo.

V.

Si á remediar tantos males é inconvenientes se apresia una esmerada y abundante distribucion de aguas en la poblacion para quien escribimos, veamos ahora si el coste para su realizacion es excesivo como algunos suponen, hasta el punto de arredrar á los mas decididos campeones, ó si por el contrario puede producir una calculada

economía en la generalidad de los habitantes, que es siempre el verdadero guía que debe tener presente la autoridad encargada de vigilar todas y cada una de las graves cuestiones que se rozan con la localidad que representan.

El agua cuesta hoy sumas considerables á los vecinos. Al aguador que la conduce se le paga: el tiempo empleado por un sierviente en esta operacion representa un capital, y en tal supuesto creemos que todos estarán conformes con nosotros en concedernos que tanto vale tener un aguador, como un sirviente con el mismo objeto. En el primer caso el pago es directo, en el segundo indirecto, pero de idéntico resultado. Ahora bien, supongamos (y es muy poco suponer) que cada familia gasta por término medio una carga diaria de agua; supongamos que éste gasto solo lo producen 2,000 familias, y como el coste de cada carga de agua es de 14 maravedis, haciendo las operaciones necesarias se verá que en cada día es el gasto de 823 rs. 18 mrs. ó en números redondos de 800 rs. En cada año ascenderá á 293.000 rs. y esta cantidad capitalizada á un cinco por ciento, representará la importante suma de 5.841.000 rs. vn.

Ante la inflexible lógica de los números nos parece que no hay objecion posible, y como acabamos de demostrar flota un capital de mas de cinco millones para no tener aguas, para carecer de todos los beneficios resultados que proporcionan al hombre, para ver siempre delante la fatal pintura que hemos espuesto, para publicar á propios y extraños que caminamos á la zaga de la civilizacion, y para que nuestros hijos en fin, nos hagan cargos un día de nuestro punible estado de inercia.

Nos hemos propuesto ser breves, y omitimos todas las reflexiones y razonamientos que se desprenden de los párrafos anteriores; el público juzgará con su buen criterio y las hará, seguros estamos, tan detalladas como nosotros las pudieramos esponer, por eso hacemos punto redondo y pasamos á terminar nuestro mal perjeñado trabajo.

VI.

El Sr. D. Tomas R. Pinilla nos hace saber que desde principios de este siglo viene agitándose el pensamiento de abastecer de aguas á Salamanca, que son varios los proyectos concebidos, y que como todos ven, ninguno se ha realizado.

Comprendemos que una municipalidad que observa en los proyectos que se le presentan de importancia gastos superiores á los recursos con que cuenta, si bien llena del mejor deseo no se atreva á abordarlos y á vueltas de la mejor intencion concluya por relegarlos al olvido. Así se pasan los dias, los meses y los años, y así ha pasado medio siglo. Pero sea de esto lo que quiera, en cuestiones tan graves y trascendentales, en cuestiones que son de vida ó muerte para una poblacion, es menester iniciativa, y ésta solo la municipalidad es la llamada á tenerla. ¿Qué podremos nosotros decirle que

no sepa? ¿Qué consejo darle que no tenga olvidado? ¿Qué datos suministrarle que no le hayan ya dado personas mas competentes? Y sin embargo lo real, lo efectivamente cierto es que hoy estamos peor si cabe que á principios del actual siglo. Ricos veneros de agua se han distraido, y su escasez se hace sentir mas por cada año que pasa, siendo lo necesario, lo urgente, lo imprescindible que llegue á toda costa, porque todo es poco, todo es barato, todo es pequeño; ante el gran conflicto de la carencia de tan precioso liquido.

Por eso nosotros si no nos considerabamos suficientes para resolver desde luego la cuestion, llamaríamos á nuestro sero á todos los propietarios y personas ilustradas sin distincion de clases, esplanaríamos el pensamiento y aconsejaríamos se nombrase una Comision numerosa que en término breve diese su dictámen sobre todos los proyectos hasta el día concebidos, proponiendo los medios de realizar el que fuese mas hacedero; y como de la discusion nace la luz, y como sen muchos los amantes de las glorias de Salamanca y los que tienen un grande interés en verla marchar por el camino de la civilizacion que es el de la gloria, no dudamos que los resultados serian completamente satisfactorios y se vería el término de un proyecto con tanta justicia reclamado.

J. S.

NOTICIAS GENERALES.

De Roma escriben á un periódico francés que el cardenal Antonelli habia pedido al ministro de Negocios extranjeros francés que dejase el emperador un regimiento en Roma para la custodia personal del Padre Santo; pero que Mr. Drouyn de Lhuís ha contestado negándose y asegurando que el tratado de 13 de Setiembre, celebrado entre Francia é Italia, se cumpliría religiosamente por el gobierno de la primera de estas potencias.

Cartas de París aseguran que se han restablecido las buenas relaciones entre Francia y Túnez, y que lo que preocupa activamente al gobierno imperial son las relaciones con los Estados Unidos á propósito de la cuestion mejicana, relaciones que hoy son buenas, pero que pudieran dejar de serlo en breve plazo.

Se ha anunciado oficialmente que en la isla de Cuba el ejército se la reducido al efectivo que tenia antes de la ocupacion de la isla de Santo Domingo.

El procurador general de Virginia ha recibido órdenes de suspender todos los procesos de confiscacion de bienes. Corre el rumor de que Johnson visitará á Charleston, á Wilmington y á Savannah, antes de la convocacion del Congreso.

Cartas de Juarez dicen que tiene intencion de continuar la lucha en Méjico, aun en el caso de ser arrojado de El Paso.

Continúa en Dublin el interrogatorio de los complicados en la conjuracion fenianista. En la audiencia del día 36 prestó declaracion un soldado llamado Pelit, el cual habia sido elegido por los fenians para que les enseñase el manejo de las armas.

El maestro denunció el complot al ministerio de la Guerra.

El Czar de Rusia ha comprado la Villa de Niza, donde murió su hijo primogénito, en precio de 600,000 Francos.

La gran sequia que se experimenta en París por el excesivo calor de Setiembre, hace que escaseen las harinas y naturalmente las almacenadas han subido de precio: si la sequia sigue, temen por la sementera próxima.

Los precios de cereales en Inglaterra y Liverpool son de alza.

En Nantes y Dunkerque se reciben órdenes de compras que harán subir los precios.

En Marsella hay arribos importantes, y la consecuencia la calma, porque afligida dicha ciudad por el cólera, hay paralización de negocios.

En las demas plazas mercantiles se nota la misma inaccion, pero se confia desaparezca segun que va cesando la epidemia.

En New-York hay calma en los cereales.

Los mercados de Bélgica y Holanda ofrecen pocas variaciones en granos.

En Amberes los trigos elegidos, asi como en Lieja y Maestricht están en alza.

En Berlin, actividad en los negocios sin variacion de precios.

En Colonia firmeza de precios pero pocos negocios.

En los mercados suizos y bávaros los precios firmes.

El último parte de la enfermedad en Barcelona da 53 muertos; de ellos, una mitad del cólera. En Zaragoza se ha presentado por desgracia tambien, pero hasta ahora sin violencia. En Valencia baja sensiblemente. En Murcia y Sevilla está estacionaria. En Madrid los casos son muy cortos en número, pero ha habido algunos, como en el colegio de escolapios de Lavapiés, fulminante. Los frios, que deben estar próximos, mejorarán notablemente el estado sanitario, que tambien en el Mediodía de Francia deja mucho que desear.

Segun dice el Diario de Barcelona han salido para Mallorca los individuos pertenecientes á los Amigos de los pobres, que van á arrostrar tal vez el sacrificio de su propia existencia para prestar un servicio eminente á la causa de la humanidad. Las personas que espontáneamente se han ofrecido á tan inapreciable sacrificio se costean gustosas de su bolsillo particular los gastos de viaje y permanencia en Palma. Su objeto es organizar allí una reunion de personas por el estilo de la de que forman parte para prestar los socorros necesarios. Al efecto irán provistas de algunos fondos para hacer frente á los primeros gastos de su cristiana y caritativa empresa, y sucesivamente se les irán remitiendo los que se vayan recaudando para tan noble objeto en la secretaría del Ateneo Catalan de la clase obrera. Deseamos que puedan realizar con feliz éxito y con completa salud

un acto de tan noble abnegacion, siendo útiles á los atribulados mallorquines, de los cuales sin duda serán bendecidos al recibirles como otros tantos enviados de paz y de consuelos. La suscripcion esclusiva para Mallorca ascendia á unos 5.000 rs.

Un periódico de instruccion pública tiene entendido que van á adoptarse disposiciones para que estén representadas nuestras escuelas en la exposicion que ha de celebrarse en París en 1867.

Parece que de un día á otro será declarado puerto de primera clase el de Almería.

Por real orden de 18 de Setiembre último, se ha concedido el tratamiento de excelencia, á la corporacion municipal de Avila.

La Academia de San Fernando en su última sesion ha elegido para director en la vacante del duque de Rivas al Sr. D. Joaquin Francisco Pacheco.

El día 4 falleció en la corte el P. Inocencio Palacios, provincial que fué de las Escuelas Pias.

Asegúrase en París que de Roma se han enviado cartas muy espresivas estimulando el celo de los fieles en favor del dinero de San Pedro, poco productivo en estos últimos meses.

Dice un periódico, que segun un parte telegráfico que ha recibido de Londres, ha salido de aquel punto para Madrid un comisionado de los tenedores de nuestras deudas amortizables y de los cupones para tratar con el gobierno.

Tenemos noticias de que un propietario se propone ensayar la aclimatacion de cocos en la huerta de Alicante.

Como una prueba de la actividad en que van entrando las fábricas de hilados y tegidos de Cataluña, hace notar un periódico de Barcelona que son muchas las de aquella capital y otros puntos del Principado que se ven iluminadas por la noche, en atencion á haber principiado en ellas las velas. Esta reanimacion de trabajo es altamente consoladora.

Las golondrinas han emprendido su viaje: sabido es que esas inofensivas y hermosas avecillas emigran periódicamente y con regularidad desde el 15 al 30 de setiembre, asi como vuelven á Europa desde últimos de marzo hasta el 30 de abril. Para emigrar se reúnen en bandos en las orillas del Mediterráneo, [y allí forman legiones innumerables en algun punto elevado, y despues de esperar un momento favorable parten como una nube y cruzan el mar.

El viaje que emprenden para llegar á sus cuarteles de invierno es muy largo; así es que cuando están cansadas, ó que sopla viento contrario á su vuelo, se las ve posarse en las cuerdas de los buques para descansar.

GACETILLA.

Vuelven al Africa, á Gerigero, recorriendo sucesivamente los Estados de Túnez, de Tripoli, la Berberia, el Oeste del desierto de Sahara, que evitan en cuanto pueden; constean las orillas orientales del lago Tihad, cruzan la Guinea inferior, recorren el país de Mozambique, la Cabreria, sin penetrar en el territorio del Cabo y llegan por fin á Gerigero, país poco distante de las costas orientales de Africa. En la primavera vuelven por el mismo camino y llegan algunas veces en sus escursiones hasta los puntos mas septentrionales de Europa. Asi es que en el verano se las ve en Suecia, en Noruega, en Sajonia y hasta en la Groelandia.

Hay tres especies principales de golondrinas: golondrinas de ventanas, golondrinas de costa y de orilla del rio, y golondrinas de chimeneas. Las de chimeneas son las que se distinguen por la universalidad de sus viajes: se la encuentra en todos los puntos del globo en donde se ha fijado el hombre, y fabrica siempre el nido cerca de las habitaciones.

Sabida es la idea general que hay de que un nido de golondrina lleva dicha á la casa en donde está fabricado: así es que estos hermosos pajarillos son respetados aun por los pueblos mas salvajes.

Las golondrinas de ventana marchan un poco mas tarde que las de chimeneas, y en el Mediodia suelen retardar el viaje hasta últimos de octubre.

Las golondrinas de costa ó de orillas de rio son las menos viajeras; marchan á fin de setiembre.

Una circunstancia hay en las tres especies digna de notarse, y es ese admirable instinto que tienen para venir periódicamente en cada primavera al mismo lugar, con frecuencia al mismo nido y esto por muchos años seguidos.

De nuestro apreciable colega *El Leon Español* tomamos el siguiente artículo, cuyo interés no puede desconocerse en las presentes circunstancias.

«Creemos que puede resultar algun bien á la humanidad apresurándonos á publicar una noticia de importancia, que se refiere á la curacion del cólera morbo, pestilencia cruel que está asolando algunas naciones de Europa.

Bien sabemos que son numerosos los tratamientos propuestos contra este azote funestísimo y que se pueden contar por centenares los presentados como infalibles; pero al cabo no es tan completamente imposible tropezar con alguno verdaderamente útil que debamos renunciar á toda esperanza.

En el número del periódico titulado *L'Union Medicale*, correspondiente al 28 de setiembre último, se inserta una carta muy notable y extensa del doctor Guyot, acreditado y notable médico francés, que desde 1849 persiste en sostener la excelencia de un método curativo de su invencion del cual asegura que nunca ha fallado.

En la persuacion profunda de que el cólera es debido á un miasma, á un agente, á un gérmen criptógamo, que se adhiere á los individuos, se multiplica por ellos y á su rededor, y se extiende en la atmósfera para disiparse al poco tiempo, encuentra que para libertarse de ese veneno séptico hay que procurar, 1.º impedir que se apodere de todo el organismo, combatiéndole desde el principio; y 2.º eliminarse.

Es su creencia que todo lo que tiende á suprimir la diarrea y los vómitos, favorece la accion del veneno y debe desecharse. Por eso recomienda que se trate la colerina á favor de los purgantes, asegurando que ha visto curarse mas de mil colerinas tomando en ayu-

nas los enfermos una onza de sulfato de sosa en un gran vaso de agua fria, sin que uno solo fuera acometido del acceso colérico. Y ningun inconveniente halla en repetir el purgante, si de nuevo se manifestaran los trastornos gastro-intestinales.

Pero en este periodo se suelen sentir al propio tiempo algunos fenómenos nerviosos (frio, dolores musculares, opresion diafragmática, etc.), y entonces aprovechan dos ó tres tazas de infusion de flor de tilo al dia, sobre todo si se añade á cada una un par de cucharadas de verdadero ron ó de aguardiente de vino. Si á favor de los purgantes administrados al principio no se consigue la eliminacion del veneno colérico, pasado algun tiempo de la incubacion, se apodera de todo el sistema nervioso y sobreviene la gran perturbacion funcional que constituye el verdadero acceso del cólera.

Obra en tal caso el veneno colérico sobre el sistema nervioso como el de las serpientes, como el ácido prúsico, el acetato de morfina, etc., y hay necesidad para contrarrestarle; de un agente que obre tambien de una manera instantánea, sacándole del estupor en que ha caído. El aguardiente de azúcar de caña y el de azúcar de uva, en estado de pureza y de 50 á 60 grados, le escrita, le anima, le exalta hasta un decuplo de su poder normal, usándolo á la dosis de 4.8 y aun 12 centilitros en el espacio de un cuarto de hora.

Neutralizase, en concepto del doctor Guyot, la sideracion colérica negativa por la sideracion alcohólica positiva.

Tambien puede alcanzarse un resultado análogo con el sulfato de quina y el café; pero tardan mas en obrar y el caso urge demasiado para perder tiempo. Debe procurarse obras en las dos primeras horas de la sideracion, porque pasando mas tiempo suele no absorber el tubo intestinal, y la asimilacion es imposible. Dando el aguardiente en momento oportuno, dice que se adelanta á la accion del veneno y la detiene.

Si se vomitase, produce el mismo efecto en lavativas.

La adiccion del éter, de la esencia de menta y otros espirituosos no perjudican.

Hállase la medicina en presencia del cólera como en presencia de un envenamiento: despues de neutralizar debe evacuar.

Neutralizados mediante el aguardiente, el ron los efectos nerviosos, hay que evacuar el principio morbífico, dando una onza de sulfato de sosa despues del acceso, como se hubiera dado antes.

Es, por último, un punto muy esencial, en el que se aparta mucho el Dr. Guyot del comun sentir de los médicos, el de prescribir sin tardanza una alimentacion sana y sólida, compuesta de pan, carne y agua mezclada con vino, dándola en tres comidas diarias, y si es necesario en cuatro.

Cuando se ha conjurado la sideracion colérica, sienten dos ó tres horas despues los enfermos una sed muy ardiente; pero no deben extinguirla si no precede la comida de pan y carne. Y si por falta de saliva no pudieren tragar, se les permite mojar el bolo alimenticio en agua con vino. Despues de tomar alimento, ya pueden beber sin miedo uno ó dos vasos de agua vinosa.

A los médicos que esto lean, y aun á la generalidad de las gentes, ocurrirá desde luego que conforme á nuestras costumbres se puede modificar muy bien este régimen alimenticio, dando sopa á los enfermos y carne asada, ó algun caldo con vino.

He aquí en extracto el método del doctor Guyot. Creemos que en circunstancias como las presentes conviene publicar esta clase de noticias, y que los médicos harán bien sometiendo á prueba los remedios que encuentren racionales, sobre todo cuando se publican por sus autores, deseosos del bien, y cuando emanan de personas autorizadas.»

—Discurso parlamentario.— Ilmo. Sr. Alcalde, ilustres Tenientes de id., honorables Regidores: La *policia urbana y la sanidad pública* os saludan.

Hemos oido que allí en la Côte de las Españas se saca de multa un escudo al que se propasa en público á lo que en lenguaje culto llamamos por acá «hacer aguas menores»; los de la Côte no han creido posible el caso de que alguien se ponga en las aceras de las calles á «hacer aguas mayores.» Lo que allí es un absurdo, aquí, en la antigua Côte de las ciencias, es un acto positivo, continuo, visible y olfateable, contra el cual deben vuestras Señorías servirnos de escudo. Cuéntase que en tiempos en que no había policia en bandos, ni ordenanzas, los cosacos de la cultura cubriáse al menos el rostro con la chaqueta ó la anguarina, pero hoy ¡ó tiempos, ó corrupcion! á las barbas de V. SS.,— y á las nuestras si las tuviéramos,— á cara descubierta descubren tambien las.... pero ya os oimos decir
Tapa, tapa

¡Que espectáculo ofrezcas á mi vista!
Si, dignos Señores: si nosotras la *policia y la sanidad* fuéramos D. Pedro el justiciero, os impondríamos un castigo horrendo, el de andar vagando con cristales de aumento ante los ojos, y listo el sentido del olfato, por calles como las de *Especies*, y la *Correhuela*, y la *nueva de San Julian* y otras muchas, de V. SS., bien conocidas, y á los pocos dias falleceriais de *cólera* ó de *asco*. Mas ya que no podamos hacer tan dura justicia, os interpelamos, usando este pobre recurso, único que de nuestras funciones nos queda, para que al menos mandeis limpiar frecuentemente dichos *lugares públicos*, y tal vez sacareis para los apuros municipales un producto tan rico como el guano de las islas Chinchas. Si así lo haceis Dios es lo premie, y sino guardaos del cólera.»

Este discurso parece que fué recibido con rumores de aprobacion, mezclados de algun silvido dudoso. El municipio interpelado dijo gravemente «para otro día» y se levantó la sesion.

—En un periódico de Lisboa leemos lo siguiente: «Dicese que los ministros de España y Francia han recibido ya los poderes necesarios para la negociacion de los tratados de Portugal con estas dos potencias.» Mucho nos alegraremos de que se confirme esta noticia, y de que no sea estéril el tratado que se anuncia. Sobre él hemos llamado hace poco la atencion, y hoy volvemos á recordarlo: algo podrán acaso hacer las personas influyentes de esta provincia.

—La esposicion internacional de Oporto continua, aunque disminuye el número de visitantes. Segun el *Catálogo oficial* que acaba de publicarse, los espositores de los 17 distritos de Portugal ascienden á 1614, y los productos de las colonias á 752 presentados por particulares, comisiones de provincia y consejo ultramarino.

Espositores extranjeros hay—499 Franceses, siendo el ministro de marina el que ha remitido todos los productos de las colonias de Francia: 53 de Austria: 73 de Prusia: 55 de Sajonia: 5 de Baviera: 4 del Hannover: 4 del gran ducado de Baden: 2 de Brunswick: 4 de Hesse electoral y Hesse Darmstadt: 8 de Saxa Coburgo-Gotha, Weimar y Meiningen: 4 de Mecklemburgo: 3 de Holstein: 52 de las ciudades libres de Franckfort, Bremen, Lubeck y Hamburgo. 106 de Inglaterra: 2 de las posesiones inglesas: 79 de Bélgica: 50 del Brasil: 30 de España, y 3 de las posesiones españolas: 18 de Italia: 16 de Holanda: 5 de Suiza: 1 de Dinamarca: 2 de Rusia: 1 de Turquía: 1 de los Estados Unidos de América y 1 del Japon.

¡Es triste que tan escasa representacion tenga nuestro país!.... En cambio

si no de cuestiones de industria, nos ocupamos de cuestiones de personas y otras por el estilo.

—Está calculado que en el correo de Londres entran anualmente cuando menos 71.000.000 de periódicos. Esto puede llamarse propiamente *publicidad*, y sin embargo no ocasiona males ni conflictos.

—Ayer tomó posesion de la plaza de tercer maestro de la Escuela Normal de esta Ciudad, D. Antonio Surós, que servía igual cargo en la de Pontevedra.

—En la *Gazette de France* y con el título de «una excursion á los Vosges,» M. V. Fournel consagra algunas líneas á una generacion de empiricos llamados los Fleuret, muy conocidos en el valle de Ajol.

Dice, pues, que estos curanderos tienen en sus archivos testimonios de su habilidad, con que ciertamente se honrarían muchas eminencias médicas. De todos puntos de Lorena acuden á ellos en peregrinacion. Los montañeses creen en ellos como en su Catecismo, y su habilidad es un artículo de fé en un radio de 50 á 100 kilómetros.

Los mismos doctores de la facultad en París, que no toleran á los empiricos, respetan los privilegios hereditarios de los en cuestion, y permiten á esta vieja raza seguir sus curaciones.

Cuéntase que los duques de Lorena les hacian acompañar de caballeros del mariscalato para defenderse de los ataques de los cirujanos envidiosos, y estaban exceptuados del servicio de las armas. Un rey de Francia se encontraba con una mandíbula dislocada, sin que los médicos consiguiesen curarle. Se llamó al padre Fleuret, de quien los médicos se reian como él se reia de ellos en presencia del rey. Fleuret, con las manos en los bolsillos y sin decir una palabra, iba y venia por delante del rey, cuando de repente le dió un puñetazo en la mandíbula.

Los concurrentes se arrojan sobre Fleuret para prenderle, y el rey gritó: «¡Imbéciles, estoy curado!» y añadió: «Fleuret, te hago baron.» A que este contestó: «Gracias, señor; no como de ello.» Y dos dias despues se hallaba de vuelta en Ajol.

—La fecundidad de los inventores no se agota.—Entre las modernas invenciones privilegiadas, hay aparatos fotográficos para la reproduccion de dibujos transparentes formados por el relieve de las materias aluminosas; la aplicacion de la publicidad, por medio de las cajas de cerillas fosfóricas; asientos de bolsillo para los viajeros; máquinas de coser que dirigen por sí mismas la tela en un sentido determinado; navío moderador del balance y destructor del mal de mar (son los términos del privilegio), y por último la aplicacion de la electricidad á la boneteria.

—¡Pobres gatos!—Un ingeniero escocés ha inventado un medio de utilizar los ratones. Ha construido máquinas de hilar algodón que pueden ser movidas por un par de ratones domesticados. El producto que dá cada una de estas máquinas es de 30 reales al año, y espera hacer un buen negocio multiplicando extraordinariamente el número de máquinas.

Si la noticia es cierta, no la agradecerán los gatos, que con la nueva invencion quedan cesantes de la principal de sus atribuciones.

—¡Hombre que sabiendo debe V. ser, dijo un soldado á un estudiante vizco —¿Se puede saber por qué? —No hay inconveniente; es porque... ¿Por qué? —Porque puede V. leer en un libro dos caras á un tiempo.

Editor responsable, Juan Sotillo.

SECCION DE ANUNCIOS.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remates para el día 30 del corriente por la Escribanía de D. José Isidro.

Hermandades y Cofradías.—Urbanas.—Partido de la Capital.—Salamanca.

Una casa situada en esta Capital, Parroquia de S. Mateo, calle del Pozo Hillera, núm. 52, procedente de la Cofradía Sacramental de la citada Parroquia, de 285 pies cuadrados de superficie, compuesta de planta baja, distribuida en portal y sala, áquel tejivano y esta con doble, y de piso principal que solo consta de una sala tejivana. Su construcción es de mampostería en la planta baja y en la principal de tierra, hallándose tanto la fábrica interior como la exterior en mediano estado de conservación, así como las maderas. Servirán de tipo para la subasta 3200 rs.

Otra casa situada en esta Capital, Parroquia de San Mateo, calle de la Peña 2.ª, número 33, procedente de la Cofradía Sacramental de la citada Parroquia, de 334 pies cuadrados de superficie, compuesta de planta baja, distribuida en portal tejivano y sala con doble, y de principal que consta de cocina tejivana, sala y alcoba dobladas. Su construcción es de tierra tanto en la planta alta como en la baja, si bien en esta tiene un zócalo de mampostería y su estado es de ruina. Servirán de tipo para la subasta 2880 rs.

Otra casa situada en esta Capital, Parroquia de San Mateo, calle del Corral de Villaverde ó Corralillo Verde, núm. 6, procedente de la Cofradía de Animas de la citada Parroquia, de 416 pies cuadrados de superficie compuesta de planta baja, distribuida en portal y cuadra, y de piso principal que consta de cocina tejivana y sala con doble. Su construcción en general es de tierra, hallándose en mediano estado de conservación así como las maderas. Servirán de tipo para la subasta 3042 rs.

Instrucción pública superior.

Una casa situada en esta Capital, Parroquia de la Magdalena, calle del Arco, número 22, procedente de la Universidad Literaria de esta Ciudad, de 483 pies cuadrados de superficie compuesta, de planta baja, distribuida en portal y sala doblados, y de piso principal que consta de cocina y sala tejivana. Su construcción es de mampostería en la planta baja y de tierra en la alta, hallándose su fábrica en buen estado de conservación y las maderas en regular. Servirán de tipo para la subasta 5600 rs.

Remates para el día 27 del corriente por la Escribanía de D. Julian Pons.

Bienes del estado.—Clero secular.—Rústicas.—Partido de Ciudad-Rodrigo.—Ciudad-Rodrigo—Menor cuantía.

Una viña, procedente del Cabildo de Villa de Ciudad-Rodrigo, que radica en término del distrito municipal de la misma Ciudad, al Pago de la Dehesa, de cabida de una aranzada y 103 estadales. Tiene sobre 2000 parras y 24 guindos, aprovechándose estos á medias con el lindero. Servirán de tipo para la subasta 2587,50 rs.

Dos viñas, procedentes del Cabildo Catedral de Ciudad-Rodrigo, que radican en término del distrito municipal de la misma Ciudad, cuyo pormenor es el siguiente: Una viña, al pago de Valhondo, de cabida de 200 estadales de 3.ª calidad; y la otra al mismo Pago, hace de cabida 600 estadales de 3.ª calidad. Servirán de tipo para la subasta 1192,50 rs.

Dos tierras, procedentes de los Beneficios de S. Cristóbal y S. Andrés de Ciudad-Rodrigo, que radican en término del distrito municipal de la misma Ciudad, cuyo pormenor es el siguiente: Una tierra al camino de Villavieja, de cabida de 1200 estadales de 3.ª calidad; y la otra en término de Valdecarros hace de cabida 2100 estadales de 2.ª calidad. Servirán de tipo para la subasta 2.632,50 rs.

Nueve tierras, procedentes de la Fábrica de S. Andrés de Ciudad Rodrigo, que radican en término del distrito municipal de la misma Ciudad, cuyo pormenor es el siguiente: Una tierra á Tejares, de cabida de 2100 estadales de 2.ª calidad; otra á las Aceiteras de cabida de 2100 estadales de 3.ª calidad; otra al camino de Pedro Toro, de cabida de 1000 estadales; otra al Carazo, de cabida de 600 estadales de 2.ª calidad; otra á la Artesa, de cabida de 800 estadales de 2.ª calidad; otra al mismo sitio, de cabida de 600 estadales de 2.ª calidad; otra á Terralva, de cabida de 200 estadales; otra á Valdeherros, de cabida de 800 estadales de 3.ª calidad; y finalmente otra á Tejares, de cabida de 1200 estadales de 3.ª calidad. Servirán de tipo para la subasta 10.800 rs.

Mercado del día 7 de Octubre de 1865.

		Rs. vn.	
GRANOS.	Trigo de 1.ª calidad.	Fanega 31,50	
	Id. de 2.ª id.	id. 29,50	
	Id. de 3.ª id.	id. 27,50	
	Centeno.	id. 19,50	
	Cabada.	id. 19,50	
	Algarrobas.	id. 16,50	
CALDOS.	Garbanzos.	id. 130	
	Judías.	id. 68	
	Aceite.	Arroba. 55	
	Vino.	Cántaro. 19,50	
	Aguardiente.	id. 60	
	Vaca.	Libra. 2,12	
	CARNES.	Carnero.	id. 2,24
		Tocino.	id. 3,25
		Patatas.	Arroba. 3,50
		Miel.	id. 50
Cera.		id. 250	
Lana fina en sucio.		id. 76	
Idem en id. basta	id. 60		

APROVECHAR LA OCASION.

SOLO POR 8 DIAS.

Se halla en esta ciudad, de regreso para la Corte, el representante de las fabricas de metal blanco de D. Leoncio Meneses, de Madrid, platero y borador de metales de la Real casa, Carrera de San Gerónimo, núm. 19, el que venderá por mayor y menor, á precios de fabrica, un gran surtido de efectos en la forma siguiente:

Servicios para mesa, fonda y café.

Cubiertos, cucharitas, cuchillos y cucharones, última perfeccion, de igual forma, peso y blancura interior que los legítimos de plata de ley, pudiéndose grabar las cifras que se quieran sin temor de que aparezcan doradas, como tambien bandejas, candelabros, palmatorias, juegos de café, vinagreras giratorias, palilleros, etc etc.

Objetos para iglesias,

Custodias, cálices, copones, incensarios, sacras, vinageras, candeleros, cruces parroquiales, lámparas y demas.—Plaza Mayor, núm. 37.

FILOSOFIA DEL INTERES PERSONAL.

TRATADO DIDACTICO

DE ECONOMIA POLITICA

POR D. MARIANO CARRERAS Y GONZALEZ,

Catedrático de Economía política y Derecho mercantil en el Instituto de San Isidro.

CON UN PRÓLOGO DE

D. SANTIAGO DIEGO MADRAZO,

Catedrático de Economía y Estadística en la Universidad Central.

El Tratado de Economía política forma un tomo en 4.º de cerca de 600 páginas, en buen papel y elegante impresion. Véndese cada ejemplar al precio de 30 rs. en Madrid, librería de D. Miguel Gujarro, editor, Preciados 5.—En provincias en las principales librerías.

CHOCOLATES, TES Y CAFES

de la Compañía Colonial de Madrid.

Se hallan de venta á precios de fabrica en las tiendas de Francisco de la Peña Olozabal, Plaza Mayor, números 20 y 25, Salamanca.

En el ex-convento de San Francisco, casa de D. Luis Araujo, se hallan de venta tablas y cuarterones nuevos de 7 y 9 pies; 12 pares de vidrieras bien hechas y en buen estado, puertas, tarimas para pisos, bancos ordinarios, 200 tablas serradas de badana y embutidas de un metro de longitud, que sirvieron para la antigua plaza de toros; una embocadura de teatro; varias decoraciones; 13 zarzuelas, entre ellas el Valle de Andorra, Dominó azul, Jugar con fuego, Estrella de Madrid Estreno de una artista, Tribulaciones, Tramoya, Galanteos en Venecia y otras; tabla y cuarterones viejos y madera para quemar.

En la imprenta de este periódico se vende papel pautado superior, de todos números, como tambien de hilo y continuo de las mejores fábricas, á precios sumamente arreglados. En sobres de diferentes clases y papel francés para cartas, hay igualmente un abundante surtido de novedad.

En la plazuela de los Bandos, núm. 1, se halla el establecimiento de instrucción primaria elemental y superior, titulado Aurora (particular), bajo la dirección de Don Manuel Gonzalez Bazo, el cual inaugura un paso para las Señoras que aspiren al profesorado de primera enseñanza en sus dos grados elemental y superior.

En el referido local se admiten niños de pupilo, media pension y esternos.

Imprenta de Sebastian Cerezo, calle de la Rua, núm. 83.